

Revista de la Facultad Nacional de Salud Pública
Universidad de Antioquia
revfnspp@caribe.udea.edu.co
ISSN: 0120-386X
COLOMBIA

2004
EDITORIAL
Revista de la Facultad Nacional de Salud Pública, enero-junio, año/vol. 22, número
001
Universidad de Antioquia
Medellín, Colombia
pp. 5-6

Amable lector, los diversos ángulos desde los cuales la salud pública se expresa en el ámbito académico tienen su participación en el presente número de la Revista Facultad Nacional de Salud Pública. Un repaso a los artículos incluidos en ella nos muestra un variopinto mosaico de temas, paradigmas de la investigación científica, problemas abordados y perfil de los autores, los cuales dan cuenta de la vitalidad de esta disciplina como asunto de interés social, en donde se conjugan componentes de formulación de política; procesos sociales particulares; condicionantes económicos, culturales y ambientales; comportamientos epidemiológicos; pero, sobre todo, un importante grupo de investigadores y pensadores que desde diversas disciplinas agregan contenido al avance actual de la salud pública latinoamericana.

La presencia de la investigación epidemiológica se mantiene con interesantes estudios, que aportan información cuya utilidad estriba en la canalización de acciones públicas orientadas a transformar el estado de salud de la colectividad, como es el caso de los estudios de mortalidad en jóvenes y esperanza de vida o en la visión que nos muestran sobre el comportamiento de la mortalidad por la diabetes mellitus, ambos estudios desarrollados en Medellín. Se destacan también los trabajos que abordan condiciones específicas del ámbito de la prestación de servicios de salud, en que se encuentra conveniente incorporar cada día nuevas prácticas hacia la óptima calidad de la atención. Entre estos estudios está el que trata sobre la asociación entre el dengue y los riesgos perinatales observada en gestantes del departamento de Antioquia, así como la investigación realizada en Mérida, Venezuela, sobre condiciones de bioseguridad del personal de enfermería. Se presentan a consideración dos artículos sobre las tablas de supervivencia aplicadas a niños con bajo peso al nacer y el análisis markoviano de estancias hospitalarias, además de la información propia de la epidemiología, que aportan aplicaciones metodológicas dignas de considerar en trabajos posteriores. En este sentido, la ecoepidemiología se propone como una ampliación del paradigma tradicional que busca integrar modelos complejos hacia una comprensión de múltiples dimensiones. Basta mirar, por ejemplo, la visión sobre el comportamiento del VIH/sida entre hombres que tiene sexo con hombres: la sola consideración de los aspectos clínicos se hace insuficiente cuando de por medio se integran factores axiológicos que revalorizan la sexualidad dentro de una nueva propuesta ética y con perspectiva de género.

La investigación cualitativa y el ensayo tienen su valioso aporte por medio de trabajos que abordan asuntos de carácter ideológico y político desde donde pueden explicarse ciertos lineamientos de las acciones de promoción, prevención y gestión de los sistemas de salud. Nuestro sistema de seguridad social sirve de argumento para indagar la opinión que los actores del sistema tienen sobre el complejo andamiaje normativo y político que lo sustenta. Por otra parte, pueden entenderse las limitaciones que una visión morbo-céntrica imprime a los programas de crecimiento y desarrollo de los niños y, a cambio, se propone la recuperación de una perspectiva de promoción de la salud basada en el desarrollo humano integral. Este planteamiento se

